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Мы продолжаем поддерживать 
братскую Курскую область всеми сила-
ми.  Я искренне благодарю всех нерав-
нодушных орловчан, участвующих в гу-
манитарной миссии помощи братскому 
региону.

Правительством Курской области 
принято решение о централизации сбо-
ра финансовой помощи, определен 
единый фонд сбора средств. Прошу 
всех, кто хочет и может помогать, пере-
числять денежные средства на этот счет:

Курский фонд развития, содействия 
и поддержки предпринимательства 
(КУРСКИЙ ФОНД РСПП)
Адрес: 305001, г. Курск, ул. Гайдара, 
д. 25, оф. 10.
Фактический адрес 305023, г. Курск, 
ул. 1-я Прогонная, 1, оф. 309.
ИНН 4632245429; КПП 463201001;
р/с: 40703810233000000405;
банк: Курское отделение № 8596 ПАО 
СБЕРБАНК;
бик: 043807606;
к/с: 30101810300000000606;

ОГРН 1184600000860;
ОКПО 32677402;
эл. почта: kfprsr@yandex.ru.

 
Также напоминаю, что в городе 

Орле прием помощи ведется на базе 
центра «Патриот-57» по адресу: ул. При-
вокзальная, д. 8. Если вы не живете в 
Орле, или по каким-то причинам не мо-
жете передать посылку лично, можно 
оформить доставку продуктов или ве-
щей на указанный адрес через маркет-
плейсы или службы доставки.

Сейчас важно оперативно помочь 
нашим соседям. Если у кого-то есть воз-
можность предоставить жилье на тер-
ритории области, как возмездно, так и 
бесплатно, просим предоставить дан-
ную информацию по телефону : 8-953-
477-0547.

Еще раз благодарю всех, кто не оста-
ется в стороне! Поддержим наших со-
отечественников, поддержим нашу ар-
мию! Враг будет разбит, Победа будет 
за нами! 

Губернатор А. Е. КЛЫЧКОВ

Орловщина приняла из Курской обла-
сти более полутора тысяч беженцев, в т.ч. 
500 детей. Спасаясь от вторжения украин-
ских фашистов, люди продолжают при-
бывать ежедневно. Их размещают во всех 
районах и городах Орловской области, как 
в пунктах временного размещения (ПВР), 
так и вне их. Этой работой активно зани-
маются городские и районные админи-
страции при координации Правительства 
области. 

Вместе с тем, проблем много, и без по-
мощи населения не обойтись. На призыв 
губернатора А. Е. Клычкова сразу же от-
кликнулось областное отделение КПРФ. 
При координации обкома все городские и 
районные комитеты партии помогают вы-
нужденным переселенцам. Активно уча-
ствуют в этой работе депутаты фракции 
КПРФ Орловского облсовета. Идет сбор 
финансовых средств, приобретается все 

необходимое людям. Организован сбор 
вещей, средств гигиены, продуктов пи-
тания. Орловские коммунисты посеща-
ют курян не только в ПВРах, но и в част-
ном секторе, где беженцы остановились 
у родственников или знакомых. Зачастую 
теплые слова поддержки придают сил и 
укрепляют моральный дух не меньше, 
чем материальная помощь. Мы рядом с 
теми, кому сейчас плохо. С вами, куряне, 
вся Орловщина и вся многонациональная 
Россия!

Самое большое количество бежен-
цев размещено в Орле. Орловский город-
ской комитет КПРФ вместе с депутатами 
горсовета оперативно организовали сбор 
вещей и их сортировку в Железнодорож-
ном райкоме. Активное участие в этой ра-
боте принимает женский союз «Надежда 
России». 

Уже в первые дни коммунистами со-
бран значительный объем гуманитар-
ной помощи: бутилированная вода, ле-
карства, предметы личной гигиены, но-
вые детские и женские вещи, сладости, 
соки, бытовая техника, детские игрушки и 
многое другое. Всё направляется в пункты 
временного размещения и там распреде-
ляется.

От имени Орловского областного ко-
митета КПРФ выражаю благодарность 
всем коммунистам, сторонникам партии 
и общественным активистам, откликнув-
шимся на призыв о помощи. Работу про-
должаем вместе! 

Победа будет за нами!

В. Н. ИКОННИКОВ,
первый секретарь 

Орловского обкома КПРФ

...Война, которую ведёт сегодня Россия на Украине, это контратака, пред-...Война, которую ведёт сегодня Россия на Украине, это контратака, пред-
принятая Россией после стратегического поражения 1991 года. Россия воз-принятая Россией после стратегического поражения 1991 года. Россия воз-
вращает себе право быть страной, быть государством, быть Родиной вели-вращает себе право быть страной, быть государством, быть Родиной вели-
кого народа, что восстал после поражения. Сражение мучительно, кровопро-кого народа, что восстал после поражения. Сражение мучительно, кровопро-
литно, омыто слезами. Оно идёт на восходящем витке русской истории, ког-литно, омыто слезами. Оно идёт на восходящем витке русской истории, ког-
да в очередной раз Россия переживает великие потрясения и восходит после да в очередной раз Россия переживает великие потрясения и восходит после 
них к победе. Победа России неизбежна, ибо она заложена в законе русской них к победе. Победа России неизбежна, ибо она заложена в законе русской 
истории, которая пасхальна, связана с воскрешением, восстанием из гроба. истории, которая пасхальна, связана с воскрешением, восстанием из гроба. 
Гроб, куда заколотили Россию в 1991 году, отобрав у неё лучшие земли, рас-Гроб, куда заколотили Россию в 1991 году, отобрав у неё лучшие земли, рас-
сеяв народ и сделав его самым большим в мире разделённым народом, этот сеяв народ и сделав его самым большим в мире разделённым народом, этот 
гроб треснул. И из него восстала воскресшая Россия, отряхнула с себя комья гроб треснул. И из него восстала воскресшая Россия, отряхнула с себя комья 
сырой земли, истлевший саван, взяла винтовку и пошла в атаку.сырой земли, истлевший саван, взяла винтовку и пошла в атаку.

Война Война 

Чужой беды не Чужой беды не бывает бывает 
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Своих не бросаем!
Поддержим наших 

защитников! 
Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Информация для вынужденно прибывающих 
на территорию Орловской области:

В г. Орле, по адресу: ул. Максима Горького, д. 37 (гостиница 
«Русь»), открыт круглосуточный пункт приема и распределения. 
По всем вопросам можно обратиться по телефонам 8 (4862) 47-
55-50 и 8-906-665-0044.

Также для вынужденных переселенцев на территории Орлов-
ской области работают четыре «горячие линии»: 

по вопросам образования (зачисление в детские сады и шко-
лы): 8-930-868-7488;

по вопросам здравоохранения (госпитализация, обеспечение 
лекарствами): 8-999-604-0809;

по вопросам социальной защиты: 8-800-100-0001;

по вопросам миграции (регистрация по месту пребывания): 
8 (4862) 40-04-53.

Жители Курской области, вынужденно покинувшие свои 
дома, могут оформить единовременную выплату в размере 10 
тысяч рублей на Госуслугах.

Орловщина продолжает принимать вынужденных переселенцев 
из Курской области. 

С депутатом Орловского горсовета фракции КПРФ Мариной 
Франко, первым секретарём Орловского горкома комсомола Нико-
лаем Осиповым и главой Троснянского района Артёмом Левковским 
посетили пункт временного размещения в п. Рождественский и ку-
рян, проживающих в с. Муравль.

«Встретили нас в районе тепло…» — так говорили нам в ПВР. Ко-
нечно, есть сложности, но администрация и депутаты-коммунисты 
помогают оперативно их решать. В целом люди надеются поскорее 
вернуться домой, к своим родным стенам, к своему хозяйству и тихо-
му укладу жизни, но ситуация пока сложная.

Мы передали воду, предметы личной гигиены, новые детские 
вещи, сладости, соки, приобрели беженцам электрическую плиту. 

*     *     *
В Железнодорожном райкоме коммунисты вместе с активистка-

ми женского союза «Надежда России» оперативно собрали медика-
менты и средства личной гигиены для фронтовиков и эвакуирован-
ных курян.

Там же, в Железнодорожном райкоме, «Волонтеры культуры» 
вместе с женским союзом «Надежда России» помогли отсортировать 
принесённые орловчанами вещи для дальнейшей передачи в пункты 
временного размещения.

Спасибо волонтерам и их руководителю Евгении Солоухиной!
Работа по сбору гуманитарной помощи продолжается.

Иван ДЫНКОВИЧ.

По поручению Губернатора Орловской области 
Андрея Клычкова для координации помощи вынуж-
денным переселенцам, прибывшим на территорию 
Орловской области, создан телеграм-канал «ОРЛОВ-
СКИЙ ТЫЛ» — https://t.me/orlovskiy_til.

На канале:
потребности центров временного размещения в 

вещах и продуктах;
справочные телефоны;
информация о медицинской и социальной под-

держке;
новости, объявления.

Губернатор Андрей Клычков:
— Через канал «ОРЛОВСКИЙ ТЫЛ» можно помочь 

со сбором необходимых вещей для вынужденных пе-
реселенцев из приграничных районов. Прошу всех, 
кому небезразлична судьба наших братьев-курян, 
подписаться на него, чтобы иметь возможность помо-
гать напрямую.

Покровский район — бойцам СВО 
Гуманитарный груз весом в 600 кг доставили бойцам, выполняю-

щим задачи в районе Сватово Луганской Народной Республики.
Военнослужащим привезли дизельный генератор, траншеекопа-

тель, колеса на КамАЗ, а также продукты питания, влажные салфет-
ки, средства от комаров, носки и многое другое — всё, о чем проси-
ли бойцы. «У нас это была 101-я поездка», — прокомментировал гла-
ва района Андрей Решетников.

Покровцы снова собирается в зону СВО. На этот раз повезут рации, 
резину на КамАЗ, пауэрбанки, бензопилы, футболки, постельное бе-
лье, обувь, воду, сладости, овощи.

Покровцы уже передали на фронт маскировочные сети, газовые 
баллончики, газовую плиту, траншеекопатель для связистов, генера-
торы, домкрат, компрессор, колеса для КамАЗа, наборы строитель-
ных инструментов.

«Каждый груз, каждая поездка — это большой и самоотвержен-
ный труд многих и многих людей, миллионы рублей, почти 200 тонн 
необходимых на передовой вещей, оборудования, продуктов пита-
ния. Мы начинали с малого, а сегодня нам, жителям района, помога-
ют формировать грузы многие волонтерские группы и организации», 
— сказал глава Покровского района.
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Война Война 
(Окончание. 
Начало на стр. 1).

Сегодняшние боевые дей-
ствия под Курском — это 
лишь эпизод громадной 
развернувшейся битвы, где 

линия фронта проходит не по 
Судже, а по Нью-Йорку, Лондо-
ну, Парижу, Берлину, а также по 
каждому русскому сердцу. 

Победа неизбежна. Этой ве-
рой наградили нас предки. Они 
в самые страшные чёрные дни 
нашего отечества смотрели на-
встречу тьме открытыми глаза-
ми, повторяя: «Враг будет разбит. 
Победа будет за нами!»

Пусть наши военные пропа-
гандисты и политические обо-
зреватели меньше смеются над 
Зеленским, не столь рьяно пред-
сказывают скорый распад укра-
инской экономики и деморали-
зации украинских войск. 

Им кажется, что, унижая вра-
га, лишая его достоинства, они 

приближают его разгром. Но это 
не так. Говоря народу, что враг 
ничтожен и слаб, они демоби-
лизуют народ, искажают войну, 
преуменьшают опасность. Это 
приводит к тому, что две трети 
сегодняшней России восприни-
мает эту войну как нелепицу, их 
не затрагивающую. Они пред-
почитают песни Пугачёвой пес-
ням Чичериной, развлекатель-
ные ток-шоу сводкам боевых 
действий.

Мобилизация — это слово 
трепещет на устах политических 
руководителей страны, и, оттре-
петав, оно неизбежно сорвётся. 
И тогда понадобится весь ресурс 
нашей экономики, нашей воен-
ной мысли, нашего великого тру-
долюбия и стоицизма — того, 
которое обнаруживают сегодня 
лучшие представители народа и 
государства.

Александр ПРОХАНОВ,
«Завтра»

Правда! Иначе бедаПравда! Иначе беда
Куда делись проинспектиро-

ванные Шойгу прошлой осенью 
9 резервных полков на госграни-
це? И кто строил, да так и недо-
строил там полевые укрепления 
за 15 млрд рублей?

Российское общество пытает-
ся понять, как стало возможным, 
что враг весьма ограниченными 
силами который день топчет рос-
сийскую землю.

12 августа свою достаточно 
резкую точку зрения по этому по-
воду высказал заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы по 
обороне генерал-лейтенант Ан-
дрей Гурулев: 

«…Да, приняты какие-то 
меры, задействовали срочников, 
но нет войскового способа охра-
ны госграницы, нет резервов и 
вторых эшелонов. У погранични-
ков нет реальных сил и средств 
разведки…».

По сути, о том же самом на 
днях высказался и заместитель 
начальника Главного военно-по-
литического управления Воору-
жённых сил РФ, командир «Ах-
мата» генерал-майор Апти Ала-
удинов: «В этих населенных пун-
ктах у нас не было никаких сил, 
ни средств, ни ресурсов. Была 
одна линия обороны — это гра-
ница. Противник вначале про-
шел между нашими опорными 

пунктами, потому что дистан-
ции были просто огромными — 
это раз. Потом уже выгнал техни-
ку и уже прямым рывком зашел 
вглубь нашей территории».

Как случилось, что, несмо-
тря на выделенные Москвой с 
ноября 2022 года в рамках гос-
оборонзаказа 15 миллиардов 
рублей на возведение полевых 
оборонительных сооружений в 
Курской области, в этом направ-
лении было сделано, мягко гово-
ря, не все?

Еще один просто поразитель-
ный, на мой взгляд, факт. Извест-
но, что наряду с пограничниками 
первый удар на себя на курском 
операционном направлении ге-
ройски принял один из батальо-
нов отдельного мотострелково-
го полка Воздушно-космических 
сил России. 7 августа батальон 
был экстренно переброшен под 
Коренево. 

Что это вообще за полк? Из 
кого составлен? Предоставим 
слово профессиональному бое-
вому пилоту, который под псев-
донимом FighterBomber ведет 
свой популярный блог в Сети.

29 июля (то есть — еще до на-
чала трагических событий в Кур-
ской области) он написал: «Мо-
тострелковый полк Воздушно-
космических сил. Люди набран-

ные по аэродромам. Здесь есть и 
инженерно-технический состав, и 
летно-подъемный состав, и лет-
ный состав. Радисты, механики, 
мотористы и тормозники. Сер-
жанты, прапорщики и офицеры. 
Вроде даже один штурман есть».

Куда подевались те самые 
целых девять резервных полков, 
про которые нам менее года на-
зад браво докладывал бывший 
министр обороны, а теперь се-
кретарь Совета безопасности РФ 
генерал армии Сергей Шойгу?

Генерал-лейтенант Гурулев: 
«У нас никто не любит правды 
в докладах. У нас все хотят слы-
шать, что все хорошо».

Примерно то же самое тот 
же генерал прилюдно говорил и 
почти год назад, в сентябре 2023 
года: «Победим мы в любом ва-
рианте. Но победу отдаляет от 
нас только одна наша серьез-
ная беда — вранье. Да, его ста-
ло меньше, чем было в начале 
СВО, но оно есть. Есть на разных 
уровнях, об этом говорят в вой-
сках. Лживые доклады, к сожале-
нию, приводят к неправильным 
решениям на самых разных уров-
нях. Это есть, давайте это призна-
вать и с этим бороться. Иначе — 
беда».

Почти год прошел. Ничего не 
изменилось?

Сергей ИЩЕНКО,
«Свободная пресса».

(Публикуется в сокращении).

Два с лишним года назад, 
в середине мая 2022 года, Ор-
ловская региональная орга-
низация «Союз десанта и спе-
циальных подразделений» 
вместе с Урицкой районной 
общественной организацией 
инвалидов и ветеранов бое-
вых действий собрали и до-
ставили в Пограничный пункт 
пропуска Колотиловка в Бел-
городской области гумани-
тарный груз — многое из не-
обходимого пограничникам. 
Сейчас там идут бои. Слабая 
техническая оснащенность 
«заставы» и высокий боевой 
дух личного состава меня тог-
да поразили. В личной беседе 
погранцы рассказали много 
интересного. В частности, что 
дроны на той стороне, у про-
тивника, стоят штабелями, 
как обувь в коробках. У нас 
же квадрокоптер был редко-
стью, почти экзотикой. 

Казалось, что недоразуме-
ние будет исправлено — во 
время войны недочеты доро-
го стоят. События последних 
дней показали, что пробле-
ма гораздо глубже чисто тех-
нических моментов. Это было 
понятно тогда, это совершен-
но очевидно сегодня.

К сожалению, чрез два 
года остаются актуальными 
некоторые вопросы и раз-
мышления, изложенные по-
сле поездки в материале 
«Укроров и орловский ква-
дрокоптер» «ОИ» № 19 (1288) 
от 27 мая 2022 года».

Думаю, что их полезно бу-
дет повторить.

С. ЗАРУДНЕВ.

«…Приборы ночного ви-
дения, коптеры, удобные 
бронежилеты и масса друго-
го важного и жизненно не-
обходимого оборудования и 
оснащения — все это просто 

должно быть. А его, скажем 
так, не хватает. Почему? Мы 
бедная страна? 

Я думаю, дело в другом. 
Система продвижения во 
власть, система карьерного 
роста в мирное время совер-
шенно необязательно завяза-
на на результаты твоей дея-
тельности, в том числе, види-
мо, и в Вооруженных Силах, 
по крайней мере, в структу-
рах, отвечающих за их обе-
спечение. 

Когда тихо и мирно, дви-
гают вверх зачастую по дру-
гим соображениям — лояль-
ности, удобности, послушно-
сти, управляемости. И в итоге 
под ногами тех, кто на самом 
верху, оказывается зыбкая по-
датливая масса, которая при 
нагрузке проваливается. Дви-
гаться вперед можно, толь-
ко опираясь на что-то твер-
дое. Податливость — плохая 
характеристика для дороги. В 
военное время эта истина ста-
новится совершенно очевид-
ной, поскольку на кону — вы-
живание всей страны.

Да, гораздо комфортнее 
и спокойнее докладывать на-
верх, что все в порядке, чем 
теребить начальство беско-

нечными проблемами. На-
чальство проблем не любит. 
Цепочка, составленная из 
звеньев, подобранных по та-
кой логике, рвется. 

Если годами про армию 
говорить, оперируя только 
постановочными кадрами от-
репетированных парадов, мы 
и приходим к тому, что наши 
воины покупают себе нужное 
сами — за свои или ждут, как 
манны небесной, «гуманитар-
ку» из регионов — от тех, кто, 
по сути, в очень важном во-
просе заменил собой госу-
дарство. Скажем так — под-
ставил ему плечо. Как там, 
кстати, яхта Мордашова во 
Владивостоке? Никто, не дай 
бог, не поцарапал? Это к теме 
приоритетов. Хочется верить 
— уже вчерашних.

Нашу армию, если ее не 
предавать, не победить.

... Готов повторить это сто 
раз. Если прежняя — услуж-
ливая, мягкотелая, лишенная 
идеологии Россия.., пытавша-
яся бочком, по-лакейски вой-
ти в какой-то не существую-
щий «наш общий европей-
ский дом», не изменится, она 
пропадет».

Главным предметом 
в российских школах 

должна стать 
НАУКА ПОБЕЖДАТЬ

Ситуация, которую мы имеем 
на третьем году войны, показыва-
ет: кровавая битва наших солдат на 
западных рубежах Родины пока не 
стала для остальных россиян «свя-
щенной и народной». В обществен-
ном сознании она как-то незамет-
но скукожилась до уровня затёртых 
строчек новостных лент и дежур-
ных телевизионных отчётов. Фрон-
ту более-менее регулярно и искрен-
но помогают от силы процентов де-
сять россиян, оставшихся на граж-
данке. Для остальных же СВО, Бел-
город, Курск, Донбасс — сопутствую-
щий фон, не более. Часто — раздра-
жающий.

Происходит это, в том числе, и 
потому, что в высших эшелонах на-
шей власти до сих пор не могут по-
нять, что навалившийся на Россию 
чёрный морок можно одолеть толь-
ко сообща, всем миром, всем обще-
ством. Так было в 1812 году. Так было 
в Великую Отечественную. Так нуж-
но побеждать и сегодня. Не огра-
ничивать патриотическую тему за-
мыленными лозунгами, проходны-
ми призывами, но убеждать каждо-
го россиянина в том, что от Победы 
зависит его существование, будущее 
его детей. А в первую очередь — бу-
дущее гигантской державы, достав-
шейся нам от предков. Ещё недавно 
мы гордо несли их портреты в рядах 
«Бессмертного полка»…

О тотальной мобилизации все-
го общества говорят с февраля 2022 
года. Следует признать: на Украине 
эта мобилизация произошла, у нас — 
нет. В ушах россиян до сих пор сто-
ят фразы экспертов из эфиров Вла-
димира Соловьёва: «Специальная 
операция продлится недели четы-
ре, максимум — шесть». Мы и по сей 
день продолжаем убаюкивать себя 
этими словами, хотя СВО длится уже 
дольше ленинградской блокады.

Донецк, Луганск, Белгород, а те-
перь Курск отчётливо показали, что 
для уничтожения всего русского враг 
не побрезгует никакими средствами, 
не пожалеет никаких ресурсов… А 
мы всё продолжаем дремать, убаю-
кивая себя мыслью, что начинённые 
тротилом дроны и ракеты пролетят 
мимо нас. Не пролетят. 

ТГ Собственный корреспондент.

Пункт пропуска Колотиловка. Пункт пропуска Колотиловка. 
Два года назадДва года назад

У прорыва в ВСУ есть два тех-
нологических секрета — насыще-
ние новым мощным РЭБ и тоталь-
ное преимущество врага в FPV.

Прорыв маневренных групп 
врага был бы невозможен, если 
бы не определенные технологи-
ческие ноу-хау, которые он приме-
нил. В первую очередь речь идет 
о массированном использовании 
средств РЭБ и катастрофическом 
насыщении небольшого участка 
фронта FPV-дронами.

Со слов бойцов, принимаю-
щих участие в сражении, связь 
в приграничных районах пропа-
ла ещё до того, как были унич-
тожены вышки сотовой связи. Та-
кой тотальный уровень подавле-
ния сигнала, как здесь, ранее не 
был отмечен за всё время СВО. 
Не только наши птички не могли 
взлететь, но также была парали-
зована связь.

И второе: массированное ис-
пользование против наших по-
зиций FPV-дронов позволило не 
только подавить наши огневые 
точки и дать пехоте противника 
подойти, но и обеспечило ему кон-
троль дорог в Курской области.

ТГ Readovka
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решать, кому и когда объявлять 
войну. Это же абсурд! 

Плюс была очень сложная си-
туация на Кавказе. Мне трудно 
сказать, какие механизмы были 
задействованы Путиным, чтобы 
развитие ситуации изменилось. 
Можно, конечно, ссылаться на 
его личные качества, на ту часть 
команды, которую он с собой 
привел, на многоходовки, кото-
рые он применял. 

Но к концу своего первого 
срока некоторые задачи он дей-
ствительно решил. И эти успе-
хи Путина были высоко оценены 
обществом. Ведь всё познается в 
сравнении. Я не хочу сказать, что 
Путин был абсолютно прав во 
всем, что делал, что он действо-
вал в пику Ельцину и его окру-
жению. Вовсе нет. Но на фоне 
Ельцина и политики, которая 
проводилась в последнее время 
так называемой семьей, поли-
тический курс Путина выглядел 
куда как привлекательней. По-
нятно, что не всё ему удавалось. 
В те годы он был гораздо более 
зависим от олигархата, это не 
надо сбрасывать со счетов. Пер-
вый год его президентства мно-
гие воротилы крупного капитала 
все еще пребывали в иллюзии, 
что именно они являются реаль-
ными руководителями государ-
ства, а президент и все осталь-
ные институты государственной 
власти — марионетки, которы-
ми они могут помыкать. 

Здесь нужно отдать должное 
Путину — он поставил этих ребят 
на место. 

Д. АГРАНОВСКИЙ:
— Я вспоминаю доволь-

но высокие рейтинги Горбаче-
ва в 1986 году, Ельцина в 1991-м. 
Эти люди были какое-то вре-
мя по-настоящему популярны. 
Но затем их популярность упа-
ла до нуля. Насколько я помню, 
у Ельцина рейтинг скатился до 
3%. Рейтинг же Путина постоян-
но держится в районе 70—80%. 
Если не ошибаюсь, отрицатель-
ный пик был в 2012 году — по-
рядка 50 %, но все равно это со-
вершенно другие цифры. Высо-
кий рейтинг продолжает дер-
жаться. На ваш взгляд, почему? 

Г. КОЗЫРЕВ:
— Путину во многом повезло 

— в первые годы его правления 
цены на энергоносители взлетели 

до небывалых высот — более 100 
долларов стоил баррель нефти, 
дорогим был газ и другие энерго-
носители. Это обеспечило огром-
ный приток капитала в Россию. 

Путин сумел рассчитаться 
с внешними долгами, закрыть 
огромные кредиты, население 
тоже стало получать побольше, 
это внушило веру в будущее, в 
то, что все будет исправляться, 
пойдет на лад. Таким образом 
был создан задел, был создан ка-
питал — капитал самого государ-
ства и капитал Путина как лиде-
ра — заявка на то, что этот че-
ловек решает проблемы карди-
нально и умело. 

Вспомните мюнхенскую речь, 
когда Путин фактически поставил 
вопрос о дружбе или недруж-
бе с Западом. Это был очень ре-
шительный шаг. А возвращение 
Крыма поставило Путина на роль 
не просто руководителя, а лиде-
ра. И несмотря на то, что многие 
его решения обществом не под-
держиваются, особенно пенси-
онная реформа, народ видит, что 
по сравнению с другими этот че-
ловек действительно борется не 
только за свои интересы, но и за 
интересы россиян в целом. 

Д. АГРАНОВСКИЙ:
— Говорят, что Путин отстра-

нил от власти ельцинских оли-
гархов, даже кое-кого посадил, 
например, иноагента Ходорков-
ского. Народу и вашему покорно-
му слуге, и всем, я думаю, это по-
нравилось. Но не кажется ли вам, 
что вместо ельцинских олигархов 
образовался круг других олигар-
хов? И вообще изменилась ли си-
стема? В политике, конечно, из-
менения налицо, особенно во 
внешней. А в экономике? Путин 
говорит, что капитализм умер, но 
ничего не предлагает взамен, ли-
бералы в финансово-экономиче-
ском блоке по-прежнему играют 
первую скрипку. Ленина и Стали-
на он сам назвал выдающимися 
личностями, выдающимися де-
ятелями нашей истории; у нас 
культ победы в Великой Отече-
ственной войне, и это правиль-
но. Но с другой стороны — 9 мая 
драпируют Мавзолей и практиче-
ски не произносят в эти дни имя 
главнокомандующего. 

И таких противоречий можно 
перечислить много. Как их объяс-
нить, и как нам с этими противо-
речиями существовать дальше? 

С. ОБУХОВ:

— Прежде всего, характери-
стика путинского режима, я в дан-
ном случае ссылаюсь на съездов-
ские документы КПРФ разных лет 
— это союз, скажем так, бюро-
кратии, силовиков и олигархии — 
при доминирующей роли бюро-
кратии. Политическим аватаром 
последней является партия «Еди-
ная Россия», выполняющая указа-
ния администрации президента. 

Что вместо капитализма? 
Вместо капитализма, если брать 
любовь к Солженицыну, Ильину, 
или, например, одну из теорети-
ческих статей господина Вайно — 
главы администрации президен-
та — у нас техно-феодализм, со-
словное общество, то есть обще-
ство корпоративное. 

Посмотрите, какую мощь на-
брали государственные корпора-
ции, хотя на самом деле они яв-
ляются государственными толь-
ко по названию. КПРФ требу-
ет общественного контроля над 
ними, но депутат Государствен-
ной Думы не может даже за-
просить информацию о государ-
ственных корпорациях, не то что 
проверить их деятельность. Эти 
структуры выведены из-под кон-
троля общества. 

Д. АГРАНОВСКИЙ:
— В 2002 году Путин не исклю-

чал членства Украины в НАТО. 
Более того, в интервью BBC он го-
ворил и о членстве в НАТО Рос-
сии — почему бы и нет? Недавно 
он к этому вопросу возвращался. 
Также он говорил, что не может 
представить свою страну, изоли-
рованной от Европы. 

А потом, что называется, в хо-
рошем смысле слова — пошло-
поехало: мюнхенская речь, за-
щита Абхазии и Южной Осе-
тии — нельзя было этого не де-

Четверть века
Телеканал «Красная линия», программа «Точка зрения»

Ведущий Дмитрий АГРАНОВ-
СКИЙ:

— 25 лет назад, в августе 1999 
года, Государственная Дума ут-
вердила Владимира Путина на 
посту Председателя правитель-
ства России. За это время страна 
проделала огромный историче-
ский путь: собралась в государ-
ственном смысле, переоценила 
ложные ценности девяностых, 
начала борьбу за государствен-
ный суверенитет. Во главе всех 
этих процессов стоял и стоит Вла-
димир Владимирович Путин. О 
сложной и противоречивой чет-
верти века, связанной с его име-
нем, говорят эксперты «Точки 
зрения». 

 Гости студии: Обухов Сергей 
Павлович, заместитель предсе-
дателя Комитета Государствен-
ной Думы по развитию граж-
данского общества, вопросам 
общественных и религиозных 
объединений, доктор полити-
ческих наук, фракция КПРФ; 
Федоров Георгий Владимиро-
вич, президент Центра социаль-
ных и политических исследова-
ний «Аспект»; Спицын Евгений 
Юрьевич, историк и публицист; 
Козырев Геннадий Иванович, 
доктор социологических наук, 
профессор. 

Итак, 25 лет назад, Госдума ут-
вердила Владимира Владимиро-
вича Путина на посту премьер-
министра России. Еще через пол-
года, после отставки Ельцина, он 
стал исполняющим обязанности 
Президента. И еще через 9 ме-
сяцев вступил в должность гла-
вы государства официально. На 
фоне Ельцина Владимир Влади-
мирович Путин смотрелся совер-
шенно новым, свежим лицом. С 
ним связывали большие надеж-
ды. На ваш взгляд, какие из этих 
надежд сбылись, какие не сбы-
лись? И как оценивать эту, мож-
но сказать, эпоху? 

 
С. П. ОБУХОВ:
— Действительно, эпоха, 25 

лет — это жизнь целого поколе-
ния. Считается, что 20—25 лет — 
это межпоколенческий разрыв. 
Сейчас 40 % избирателей никого 
другого, кроме Путина, не знают. 
Я помню ещё Хрущева. Дальше 
почти 20 лет — Леонид Ильич, и 
тоже казалось, что это вечный пе-
риод. 

Ну а дальше пошла череда 
тех, кто не сохранил государство. 
Я имею в виду Андропова, Чер-
ненко и Горбачева вместе с Ель-
циным. Если говорить про основ-
ную заслугу Путина, то да, он со-
хранил государство. Наверное, 
это ему зачтется на суде истории, 
потому что как преемнику Ельци-
на ему достался развал. 

Напомню, он был официаль-
но назван Ельциным своим пре-
емником и первоначально реа-
лизовал курс части силовой ли-
беральной элиты, которая ра-
товала за «вхождение в Евро-
пу». Их в олигархическую Европу 
нужно было пустить, они страш-
но этого желали, ради этого раз-
валили СССР, потому что с наци-
ональными республиками, как 
считало тогдашнее руководство, 

войти в Европу не удастся. Ну а 
там — отдыхать на Лазурном бе-
регу, пить баварское пиво и «всё 
купим как великая энергетиче-
ская держава». 

Такой вот нехитрый проект. 
На период правления Путина 
пришлось очарование этим ли-
беральным проектом. И Путин 
был верным носителем всех этих 
идей, начиная от Болонской си-
стемы, вступления в ВТО и, изви-
няюсь, в международную орга-
низацию миграции. При Влади-
мире Владимировиче был рати-
фицирован со всеми обязатель-
ствами договор по закачке в Рос-
сийскую Федерацию толп ми-
грантов. Как говорится, хочешь в 
глобальную Европу, пожалуйста, 
занимайся замещением населе-
ния и решай те задачи, которые 
ставят глобальные центры управ-
ления. 

Ну а дальше наступил 2022-й 
год, 24 февраля. Это такая зри-
мая черта, обозначающая крах 
либерального проекта в России 
со всеми писками, визгами и ре-
локантами. Путин был вынужден 
перестраивать всю систему коор-
динат — и внешней политики, и 
внутренней. 

Д. АГРАНОВСКИЙ
— Накануне прихода В. Пути-

на к власти, в 1998 году был де-
фолт, отсутствовало единое пра-
вовое поле, практически была 
потеряна управляемость стра-
ной, вызовов было очень мно-
го. Справедливости ради следу-
ет сказать, что Владимир Влади-
мирович смог всех, что называет-
ся, построить. Как, на ваш взгляд, 
ему это удалось? 

Е. СПИЦИН:

— Те, кто приводил Пути-
на к власти, считали, что он бу-
дет марионеткой. Вспомните по-
ведение Березовского, Путин об 
этом сам говорил. У него состоял-
ся разговор с Березовским, кото-
рый прямым текстом заявил, что 
он в доме хозяин. Чем это закон-
чилось для Березовского, мы хо-
рошо знаем. 

Второе обстоятельство: пер-
вый срок своего президентства 
Путин действительно был на-
следником ельцинской власти — 
он никого не трогал из ельцин-
ских назначенцев, даже такого 
подонка, как Касьянов. Но даже 
в тех условиях Путин прекрасно 
понимал, что продолжение ель-
цинского курса губительно для 
России. 

Вы упомянули правовое поле: 
у целого ряда субъектов федера-
ции, в их так называемых консти-
туциях содержались положения, 
которые шли в прямое противо-
речие с общероссийской Консти-
туцией. Например, некоторые 
субъекты федерации могли сами 



5№ 31 (1399)
16 августа 2024 года ИСКРАИСКРАПРЯМАЯ РЕЧЬ

лать; воссоединение с Крымом 
— нельзя было этого не делать; 
специальная военная операция 
— это был не наш выбор, нас за-
ставили, на нас откровенно ста-
ли наступать. На ваш взгляд, та 
политика, к которой мы пришли, 
это закономерность? 

Е. СПИЦЫН:
— У Путина существовала 

иллюзия, что после краха Со-
ветской власти, после отказа от 
марксистско-ленинской идеоло-
гии мы стали такие же буржу-
инские, как Соединенные Шта-
ты, как все европейские страны, 
и что нас сейчас примут в «еди-
ную семью цивилизованных на-
родов». Это представление по-
стоянно навязывалось все 90-е 
годы, во времена Ельцина, когда 
он, как ребенок, радовался, что 
его допустили в G7, и она стала 
теперь называться G8. Путин по 
традиции тоже пребывал в таких 
иллюзиях. 

У меня в этом смысле никаких 
иллюзий никогда не было — не 
важно, какой в нашей стране об-
щественно-политический строй, 
сильная Россия для Запада всег-
да неприемлема. Они боятся на-
шей огромности. Они страшно 
боятся нашего военного, прежде 
всего, ядерного стратегического 
потенциала. 

И, наконец, в условиях огра-
ниченности разведанных ресур-
сов Россия, безусловно, стано-
вится лакомым куском. Ресурс-
ная база капитализма скукожи-
вается. Кто может дать ресурс-
ную базу? Прежде всего — коло-
нии: Африка, Азия и Россия, ко-
торую они тоже рассматривают, 
как колонию. 

Западные страны уже фак-
тически и распоряжались здесь, 
как в колонии. Они вспомни-
ли времена столетней давности, 
когда иностранный капитал кон-
тролировал у нас практически 
всю банковскую систему и наибо-
лее передовые отрасли промыш-
ленного производства, всё воз-
вращалось на круги своя. И если 
бы не жадность Запада (по из-
вестной поговорке — жадность 
фраера сгубила), я думаю, ника-

кого кардинального поворота бы 
не произошло. Одним из главных 
инструментов этой политики ста-
ла Украина. 

Д. АГРАНОВСКИЙ:
— На ваш взгляд, сейчас Пути-

ным и его окружением какая-то 
работа над ошибками проведе-
на? Ведь мы постоянно говорим, 
что нужны свои самолеты, свои 
машины, свои танки, свои стан-
ки, свои чипы и прочее. 

Г. КОЗЫРЕВ:

— Я бы не сказал, что ничего 
не делается. Мы видим, что появ-
ляются новые производства. Но 
это происходит как бы вынужден-
но, потому что это нельзя купить 
в Китае или еще где-нибудь из-
за санкций. Есть заявления очень 
оптимистические — будем разви-
вать село, малый бизнес, возрож-
дать малые города. Но существу-
ет огромная инерция либераль-
ного блока, который сидит и в 
правительстве, и который всеми 
лапами упирается, чтобы планы 
по развитию внутренней эконо-
мики и социальной структуры не 
воплотились в жизнь. 

Д. АГРАНОВСКИЙ:
— В 2022 году началось кад-

ровое, духовное и идеологиче-
ское очищение государства. Оно, 
может быть, идет не так быстро, 
как нам бы хотелось, но Чубайс 
убежал, и многие знаковые ли-
бералы уехали. Многие из них 
объявлены иноагентами. Ведет-
ся борьба с коррупцией (внешне, 
по крайней мере), хотя нам и тут 
хотелось бы большего. Достаточ-

но ли этих процессов, чтобы ска-
зать, что в стране происходит не-
кое глубинное обновление? 

Г. ФЕДОРОВ:

— Конечно, недостаточно. О 
каком обновлении можно гово-
рить, если Чубайсу дали уехать? 
Человеку, который был могиль-
щиком нашей экономики, на-
шего государства; говоривше-
му, что если 50 миллионов не 
впишутся в рынок и умрут, то 
и черт с ними? Это же фашист-
ское заявление. Почему этот че-
ловек спокойненько где-то жи-
вет и даже не признан иноаген-
том? Пока не произойдут сим-
воличные события — с закры-
тием Ельцин-центра, с четким 
признанием ошибочности либе-
рального курса, с четкой оцен-
кой деятельности «реформато-
ров», говорить об обновлении 
нельзя. Какое это обновление, 
когда у нас ставка под 20% и 
Набиулина на месте? О чем го-
ворить, если мы, получив от За-
пада пинок под зад, занимаем-
ся не внутренней индустриали-
зацией, не кадровой революци-
ей, а бежим на восток и пере-
клеиваем шильдики? 

Я буду видеть обновление, 
когда борьбу с коррупцией по-
чувствует не только Министер-
ство обороны, а вся вертикаль 
власти; когда олигархи, которые 
нашу страну дербанили, будут 
привлечены к ответственности, а 
собственность — возвращена на-
роду путем национализации не 
точечной, а в виде четкого и кон-
кретного плана. 

Я буду видеть перемены, ког-
да ветераны СВО придут к вла-
сти, вытеснив вороватых чинов-
ников; когда офшорная «аристо-
кратия» будет ликвидирована 
как класс. А пока я вижу только 
муки, рывки к переменам. 

Д. АГРАНОВСКИЙ:
— 2022 год — год великого 

перелома, наверное, не только 
в истории России, но и в истории 
всего мира. Выйдем ли мы из этих 
испытаний действительно силь-
ным и обновленным государ-

ством, каким вышел Советский 
Союз из Второй мировой войны? 

Е. СПИЦЫН:
— Вы знаете, я бы поостерег-

ся называть 2022-й или какой-ли-
бо другой год годом великого пе-
релома, события еще продолжа-
ются. То, что произошло в 2022 
году, есть проявление событий 
1991 года. 

Все здравые аналитики пре-
красно понимали, что никакого 
бескровного развала Советского 
Союза быть в принципе не мог-
ло, просто события, произошед-
шие и происходящие на постсо-
ветском пространстве, как лю-
бое событие планетарного мас-
штаба, растянуты во времени. 
Можно было избежать всего, что 
произошло за эти десятилетия? 

Безусловно, если бы не про-
водилась страусиная политика, 
если бы советское изначально, 
а затем и российское руковод-
ство заглянуло хотя бы на пару 
— тройку лет вперед. Неспособ-
ность анализировать и предуга-
дывать события сыграли с нами 
злую шутку. 

Ведь было совершенно оче-
видно, что сохранение Украины 
в тех границах, которые она по-
лучила к моменту гибели Совет-
ского Союза, создаст напряжен-
ность между нами. Об этом гово-
рил еще Собчак. Я к нему край-
не отрицательно отношусь, но 
Собчаку не откажешь ни в уме, 
ни в образованности. Он 30 лет 
назад говорил о том, что война 
между Россией и Украиной при 
той политике, которая проводи-
лась ельцинским руководством, 
неизбежна, потому что украин-
ская государственность с самого 
начала строилась на бандеров-
ской матрице. 

Говорить о том, что 2022 год 
— коренной перелом… Ой ли? 
Что-то у нас на украинском на-
правлении не так. Почему мы 
остановили донецких ополчен-
цев в Мариуполе? Почему вели 
переговорный процесс в рам-
ках Минских соглашений, ког-
да разрушалась инфраструктура 
Донбасса, обстреливались мир-
ные города и гибло мирное на-
селение? Мы же сами признали, 
что за эти годы погибло 14 ты-
сяч мирных граждан. И все вре-
мя чего-то ждали, ждали, ждали. 

Д. АГРАНОВСКИЙ:
— Не в порядке спора.., но 

лучше поздно, чем никогда. Мне 
кажется, что сейчас происходит 
очень существенная переоценка 
ценностей, и именно СВО дала к 
этому толчок. Заключительный 
вопрос. Рядом с нами наш бли-
жайший друг, государство, пока-
зало, что, оказывается, возмож-

на альтернативная линия разви-
тия: можно бережно относиться 
к производству, к науке, к исто-
рии, даже 7 ноября отмечать как 
государственный праздник. 

Это наша братская Белорус-
сия. Недавно Геннадий Андрее-
вич Зюганов сказал, что в управ-
лении государством наметился 
левый поворот, я с ним абсолют-
но согласен. Этот поворот, конеч-
но, еще не произошел, он наме-
тился. Как вам кажется, прагма-
тизм заставит Путина все-таки 
заложить руль нашего корабля 
влево? 

С. ОБУХОВ:
— Лукашенко в одном из раз-

говоров с Зюгановым публично 
идентифицировал себя как со-
циалиста. То есть у него социа-
листическая система координат. 
В Белоруссии да, сохранена про-
мышленная база, и мы сейчас 
опираемся на белорусскую элек-
тронику, на белорусское маши-
ностроение. 

Мы опираемся на те научные 
кадры, что сохранил Лукашенко. 
Конечно, я Лукашенко не иде-
ализирую. Это хитрый крестья-
нин в политике. А что плохого-
то? Представьте себе 10-милли-
онную небольшую страну меж-
ду молотом и наковальней: При-
балтика, Польша, раздираемая 
страстями Украина, российская 
олигархия, извиняюсь, которая 
выставляла ему ультиматум — 
сдавай, пожалуйста, всё! 

Он не прогнулся, выдержал. 
Понимаете, для того, чтобы со-
вершить левый поворот, нуж-
но, скажем так, не только согла-
шаться с Зюгановым при личных 
встречах и говорить затем, что 
для предложений КПРФ ещё не 
время... 

Я понимаю, что любой поли-
тик, любой руководитель дей-
ствует в тех обстоятельствах, ко-
торые возможны. Но мне кажет-
ся, что по мере развития и поле-
вения общества Путин будет вы-
нужден это сделать — вернуть 
Россию к её истокам. А исток — 
это общество социальной спра-
ведливости и социализм. По-
другому выжить в этом мире мы 
не сможем. История потянет Пу-
тина в эту сторону. 

Д. АГРАНОВСКИЙ:
— Мы обсудили прагматизм 

Владимира Владимировича и его 
здравый смысл. На мой взгляд, 
оба качества неизбежно должны 
продиктовать поворот к социа-
лизму, потому что альтернатив-
ного пути для того, чтобы Россия 
выжила, нет. 

(Расшифровка телеэфира 
программы «Точка зрения» 

публикуется в сокращении).

Депутат Госдумы от КПРФ, Председатель ко-
митета по вопросам семьи, женщин и детей Нина 
Останина готовит обращение в Генеральную Про-
куратуру, чтобы особняк бывшего замминистра 
обороны Тимура Иванова переоборудовали в дет-
ский лагерь:

— Ну зачем эти конфискованные замки за два 
миллиарда рублей считать объектами самостроя и 
сносить? Конечно, надо отдать его детям!», — под-
черкнула депутат. 

ТГ КПРФ

Ценник на доступ к правосудию
Депутат Госдумы от КПРФ Алексей Куринный о новых поправ-

ках в Налоговый кодекс, в разы повышающие госпошлины за об-
ращение в суды:

«В комитете по бюджету Госдумы были тихо подготовлены 
очередные непопулярные поправки к законопроекту о внесении 
изменений в Налоговый кодекс. Поправки в разы повышают гос-
пошлины за обращение в суды.

За иски, подлежащие оценке, в судах общей юрисдикции гос-
пошлина составит:

при сумме требований до 100 000 руб. — 4000 руб.;
от 100 001 до 500 000 руб. — 4000 руб. плюс 4% суммы, пре-

вышающей 100 000;
от 500 001 до 1 млн руб. — 20 000 руб. плюс 2% суммы, пре-

вышающей 500 000;
от 1 до 10 млн руб. — 30 000 руб. плюс 1% суммы, превыша-

ющей 1 млн;
от 10 до 50 млн руб. — 120 000 руб. плюс 0,5% суммы, превы-

шающей 10 млн;
от 50 млн руб. — 320 000 руб. плюс 0,2% суммы, превышаю-

щей 50 млн.
Действующее законодательство устанавливает верхний пре-

дел госпошлины по таким делам в размере 60 000 руб.
Вводится госпошлина для частных жалоб. Физлица уплатят 

госпошлину в размере 3000 руб. (сейчас 150 руб.), организации 
— 15 000 руб. (сейчас 3000 руб.).

За кассационную или надзорную жалобу в Верховный суд при-
дется заплатить 7000 руб. физлицам, 25 000 руб. — компаниям.

Подать иск, подлежащий оценке, в арбитражный суд выйдет 
еще дороже. За административный иск о признании решений, 
действий или бездействия госорганов незаконными придется за-
платить 3000 руб. физлицам, 15 000 руб. — организациям. В на-
стоящее время граждане платят по таким делам 300 руб., орга-
низации — 2000 руб.

Поправки вводят госпошлину за процессуальные заявления 
(правопреемство, выдача исполнительных листов, исправление 
описок, пересмотр по новым и вновь открывшимся обстоятель-
ствам и подобное) — от 5 000 до 30 000 руб. в зависимости от 
требования.

Коммунисты выступили ПРОТИВ!
ТГ КПРФ
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чает современным требовани-
ям, проектировщик уже на ста-
дии проектирования закладыва-
ет его расширение до 5 метров, 
если это позволяет сделать сло-
жившаяся застройка.

— Мы уже однажды каса-
лись этой темы, но расскажите 
по дробнее о принципах отбора 
дворов для благоустройства. По-
чему одни оказываются в числе 
первых в списке очередности, а 
другие в конце? 

— В 2017 году вышло поста-
новление администрации города 
Орла, которым был утвержден 
порядок отбора. Допустим, двор 
включен в программу. Но его ме-
сто в очереди определяется ря-
дом критериев и оценивается 
суммой баллов, начисленных по 
каждому из критериев. Что это за 
критерии? 

Например, количество квар-
тир в доме, год ввода его в экс-
плуатацию, доля собственников, 
принявших участие в голосова-
нии. Есть еще такой критерий — 
доля софинансирования благоу-
стройства, предполагающий, что 
жители готовы софинансировать 
работы за счет средств самого 
дома. Если согласны, то дом по-
лучает дополнительные баллы. 
Преимущества имеет и тот дом, 
в котором только что сделали 
капитальный ремонт: отремон-
тирован дом — значит логично 
благоустроить и его двор. 

На дополнительные баллы 
может рассчитывать и тот двор, 
через который пролегает путь к 
социально-значимым объектам, 
учреждениям. 

Ключевой на сегодняшний 
день критерий — принцип ком-
плексности. Суть в том, что значи-
тельное количество баллов в ко-
пилку дому (в большинстве слу-
чаев — решающее) добавляет-
ся домам с единой или смежной 
дворовой территорией то есть 
когда дворовое пространство яв-
ляется общим сразу для несколь-
ких домов. Я перечислил только 
некоторые из принципов отбора. 

Администрация города пре-
доставляет в комиссию по от-
бору итоговую таблицу, в кото-
рой очень хорошо видно, сколь-
ко каждый дом набрал баллов 
по каждому из критериев. Дома 
расположены в списке по мере 
уменьшения общего количества 
баллов. 

Если мы понимаем, что в 
этом году сможем отремонтиро-
вать 24 двора, то благоустроены 
будут первые 24 адреса из спи-
ска. В последние два года в пер-
воочередные попадают дома 
с общей дворовой территори-
ей, ведь критерий комплексно-
сти «стоит» дороже прочих — 50 
баллов!

— Иными словами, может 
случится так, что новые заявки 
будут удовлетворяться быстрее, 
чем предыдущие, то есть вне 
очереди, и только потому, что 
есть фактор комплексности?

— Совершенно верно. Мы, 
депутаты горсовета, давно по-
няли, что некоторые критерии 
«кривоваты». И, одобряя в це-
лом принятую систему отбора, 
считаем необходимым ее усо-
вершенствовать, чтобы сокра-
тить разрыв между домами, по-

ЕСТЬ ВОПРОСЫ

Благоустройство дворовых 
территорий в Орле стало таким 
же привычным явлением, как 
подготовка к зиме. Об особенно-
стях этого процесса мы беседуем 
с руководителем фракции КПРФ 
в Орловском городском Совете 
народных депутатов Сергеем Ни-
колаевичем ШВАЛОВЫМ.

— С какого времени ремонт 
дворов стал у нас в городе явле-
нием системным?

— Львиная доля орловского 
жилого фонда — это многоквар-
тирные дома, построенные еще в 
советские годы. И дворы при этих 
домах не ремонтировались со 
времен сдачи объектов прием-
ным комиссиям. Вплоть до 2017 
года эта проблема решалась ло-
кально силами регионов или му-
ниципалитетов. 

Но к 2017 году, может, чуть 
раньше, сложилось понимание, 
что без поддержки федерально-
го центра эту масштабную зада-
чу не решить. Так в составе на-
ционального проекта «Жилье и 
городская среда» появился фе-
деральный проект «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды», призванный финансово по-
могать регионам благоустраи-
вать дворовые и общественные 
территории. 

— А на что еще ориентиро-
ван нацпроект «Жилье и город-
ская среда»?

— Он предполагает решение 
жилищного вопроса через уве-
личение объемов жилищного 
строительства, стимулирование 
строительства доступного жи-
лья, субсидирование процент-
ной ставки ипотечного кредито-
вания. Федеральный же проект 
«Формирование комфортной 
городской среды» — это чистое 
благоустройство. 

Его реализация предполага-
ет софинансирование из феде-
рального, региональных, мест-
ных бюджетов, дорожных фон-
дов и других источников, поэ-
тому в каждом регионе прини-
мается своя региональная про-
грамма под созвучным названи-
ем «Формирование современ-
ной городской среды». 

В свою очередь в Орле при-
нята муниципальная программа 
с тем же названием. К счастью 
для города, его доля в софинан-
сировании благоустройства дво-
ровых и общественных террито-
рий составляет всего один про-
цент. 

Все остальное — это средства 
вышестоящих бюджетов. 

— А всего сколько выделяет-
ся денег на реализацию проекта?

— Начиная с 2018 года еже-
годно тратится от 150 до 190 
миллионов рублей. Но нас, депу-
татов, беспокоит то обстоятель-
ство, что если в начале реализа-
ции программы на благоустрой-
ство дворов тратилось примерно 
две трети выделяемых средств и 
одна треть — на общественные 

территории, то примерно с 2021 
года по настоящее время баланс 
стал примерно 50 на 50. Почему 
нас это беспокоит? 

Горожане отмечают, что го-
род стремительно преобража-
ется за счет реконструкции об-
щественных территорий. Начав с 
локальных сквериков, централь-
ного городского и детского пар-
ков, сегодня благоустраиваем 
такие значимые территории как 
Дворянское гнездо, сквер Гур-
тьева. 

А в следующем году пред-
полагается масштабная рекон-
струкция сквера Танкистов. Вме-
сте с тем, люди хотят элементар-
ного комфорта и безопасности и 
у своего дома. 

Беспокоит и то, что объем 
работ во дворах предполагает-
ся огромный, а финансирование 
не увеличивается при заметном 
росте стоимости работ и мате-
риалов. Это значит, что за те же 
деньги мы в дальнейшем будем 

делать меньше. Статистика под-
тверждает эти опасения: если в 
2018 году удалось благоустроить 
78 дворов, то в 2019-м — только 
69, в 2020-м — 66, в 2021-м — 40, 
в 2022— 34, на следующий год за-
планирован 31 объект, а в 2024 
— только 24.

— Это не связно с тем, что вла-
сти в чем-то недорабатывают, те-
ряют организационный темп или 
жители многоквартирных домов 
недостаточно инициативны? 

— С жителями точно не связа-
но. Да, хотелось бы большей ак-
тивности со стороны собственни-
ков жилья и поменьше бюрокра-
тизма. Но все равно — в списке 
претендентов на благоустройство 
— более 200 дворов. Это немало. 

Списки формируются следую-
щим образом: сначала собрание, 
запротоколированное решение 
жителей об участии в програм-
ме, затем оформляется заявка. Я 
потому и подчеркнул, что таких 
заявок уже более 200, то есть по-
полнение количества дворов, за-
явленных в программу ремон-
та, происходит быстрее, чем про-
грамма успевает благоустраи-

вать. Отсюда и возникает ожида-
ние…

— Очередь?
— Да. И проблема в том, что 

ожидание достаточно долгое. Не 
год-два, а уже пять — семь лет. 
В городе больше 2000 дворовых 
территорий, а выполнено с 2017 
года чуть более 400 заявок.

— И очередь из 200 дворов — 
это на сколько лет вперед?

— Считайте: если мы будем 
делать по 20 дворов в год, а к 
тому все идет, то получается оче-
редь на десять лет вперед. 

— Желательно все 2000 дво-
ров отремонтировать или нет та-
кой необходимости? 

— Тут ситуация такая же, как 
и с дорожной сетью. У дорог есть 
свой эксплуатационный ресурс. И 
задача состоит в том, чтобы так 
выстроить график обновления 
дорожного полотна, чтобы в тот 
год, когда будет сделана послед-
няя улица из списка, пришло вре-
мя снова вернуться на первую. 

— Иными словами, есть дво-
ры, где люди буквально ноги 
ломают и с коляской пройти не 
могут, а есть — где просто не-
где лишнюю машину припарко-
вать?

— Не все так просто! В рам-
ках программы благоустраива-
ются те же элементы и в тех же 
объемах, которые уже были в 
том или ином дворе. Была пло-
щадь проезжей части такая то 
— значит она такой и должна 
остаться. Была площадь тротуа-
ров такой-то — такую же и сде-
лайте. Хотя эти правила зача-
стую вызывают негативную ре-
акцию жителей, которые нас 
спрашивают: мол, ваша цель 
добиться действительно ком-
фортной среды или лишь фор-
мально выполнить условия про-
граммы? 

И приходится плотно рабо-
тать со специалистами город-
ского Объединенного муници-
пального заказчика, искать ва-
рианты решения, находить ком-
промисы. Не всегда получает-
ся. Ведь есть проект. Он прохо-
дит госэкспертизу, а ее задача 

— проверять соответствие объ-
емов и расценок. И еще важный 
момент — каждый двор име-
ет свои границы. И по условиям 
программы госэкспертиза «ре-
жет» все, что за границы попа-
дает, потому что средства долж-
ны быть направлены только на 
ремонт дворовой территории, а 
не прилегающий муниципаль-
ной. За этим бдительно следят 
контролирующие, надзорные 
органы.

— А планировка двора мо-
жет меняться в его границах? 
Можно расширить, скажем, про-
езжую часть или сделать допол-
нительные парковочные места 
за счет детской или бельевой 
площадки? 

— За редким исключени-
ем, все элементы дворовой тер-
ритории выполняются в тех же 
размерах, параметрах, в кото-
рых они существовали. Локаль-
но удается что-то подправить. 
Скажем, если проезд не отве-

Двор благоустроить — 
не поле перейти...
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ЗИЯЮЩИЕ ВЫСОТЫ

давшими заявки, по общей сум-
ме баллов. Мы внесли свои пред-
ложения. 

Администрация города с 
нами согласилась. А прокурату-
ра — нет. 

— А есть дома, которые без-
надежно зависли в очереди как 
раз из-за несовершенства систе-
мы критериев?

— Безнадежно зависнуть они 
не могут, потому что одним из 
критериев является в том числе 
и срок ожидания: за каждый ме-
сяц — дополнительно два балла. 
Год ожидания ремонта приносит 
дому 24 балла, еще год — уже со-
рок восемь. 

Мы предлагали увеличить ко-
личество баллов по этому крите-
рию, но нам отказали, как я уже 
сказал. Тем не менее, считаю, что 
сама идея отбора по системе кри-
териев правильная. 

Она дает прозрачную карти-
ну, и не позволяет чиновникам 
влиять на очередность из сво-
их субъективных соображений. 
С другой стороны, депутат, ко-
торый знает округ, как свои пять 
пальцев, может заглянуть в та-
блицу и убедиться, что никто не 
обманул его избирателей. 

Или понять, что с жителями 
того или иного дома нужно пора-
ботать, помочь им провести об-
щее собрание для принятия ре-
шения о подаче заявки на вклю-
чение дома в программу благоу-
стройства.

— А качество работ по бла-
гоустройству дворовых террито-
рий вас устраивает?

— В целом да. Есть контроль 
и со стороны заказчика, и со сто-
роны депутатов. Перед приняти-
ем работ отбираются пробы ас-
фальта, лабораторно исследуют-
ся. Контракты предполагают до-
вольно длительный гарантий-
ный срок — от трех до пяти лет. 
Но есть и проблемы. 

В связи с тем, что благоустра-
ивается отдельный двор в жи-
лом квартале, где рельеф скла-
дывался на протяжении десяти-
летий, довольно трудно обеспе-
чить хороший водоотвод с ре-
монтируемой территории. Есть 
вопросы, которые не удается 
решить из-за бюрократических 
препон. Например, укладывает-
ся новый асфальт на тротуары, 
а отмостка у домов остается ста-
рой, она оказывается ниже уров-
ня тротуаров и площадок перед 
подъездами. 

В результате вода остается у 
фасада дома, у его фундамен-
та, может проникать в подвалы. 
Это серьезна проблема для лю-
бого строения, тем более — мно-
гоквартирного многоэтажного 
дома. Пока исправить ситуацию 
не удается: отмостку нельзя ре-
конструировать в рамках госпро-
граммы по благоустройству дво-
ровых территорий. 

По закону ею должна зани-
маться управляющая компания 
за счет средств, начисляемых 
на текущий ремонт дома. Но 
«управляшки», как всегда, ссы-
лаются на недостаток текущих 
средств, и мы имеем то, что име-
ем — скопление дождевой воды 
под стенами дома после благоу-
стройства двора. 

— Казалось бы, напрашива-
ется самое простое решение — 
реконструировать отмостку за 
счет средств госпрограммы, а по-
том компенсировать эти затраты 
за счет средств текущего ремон-
та дома. Нет?

— Увы, здравый смыл не всег-
да торжествует над бюрократиз-
мом, тем более, когда речь идет 
о многоступенчатой госпрограм-
ме, финансируемой из вышесто-
ящих бюджетов. 

Но, думаю, мы справимся и с 
этой задачей. 

Беседовал А. ГРЯДУНОВ.

Один из ключевых параме-
тров экономики — производи-
тельность труда. 

Она чаще всего определяется 
как величина созданного за год 
ВВП в расчете на среднегодовую 
численность занятых в экономи-
ке или величиной созданного ра-
ботником стоимости (товара, ус-
луги) за один час рабочего вре-
мени.

О производительности труда 
и необходимости его повыше-
ния в России последние годы го-
ворят постоянно. Более того, со-
гласно майскому указу президен-
та (2018 год), был запущен на-
циональный проект «Произво-
дительность труда» (ответствен-
ное ведомство — Минэконом-
развития). И деньги были выде-
лены немалые — 45,7 млрд руб. 
В среднем по 7,5 млрд рублей в 
год. Они уже почти закончились.

14 октября 2022 года в Сочи 
на IV федеральном форуме 
«Производительность 360» ми-
нистром экономического разви-
тия РФ Максимом Решетнико-
вым была озвучена инициатива 
продления национального про-
екта до 2030 года.

Этот министр (впрочем, как и 
его предшественники) любит ос-
ваивать бюджетные деньги и го-
ворить о цифрах будущего. Но 
он (как и его предшественники) 
крайне редко озвучивает циф-
ры, касающиеся исполнения ра-
нее поставленных задач. 

Во всем гигантском бумаго-
обороте, связанном с данным 
нацпроектом, удалось выловить 
лишь одну более или менее кон-
кретную цифру, касающуюся са-
мой производительности труда, 
а не мероприятий вокруг нее. В 
паспорте нацпроекта зафикси-
ровано, что в течение шести лет 
(т.е. до 2024 года включительно) 
производительность труда на 
средних и крупных предприяти-
ях базовых несырьевых отраслей 
экономики Российской Федера-
ции должна расти не менее чем 
на 5% в год.

Однако на сайте Минэконом-
развития информации о том, как 
исполнялась эта целевая уста-
новка, обнаружить не удалось.

Решил заглянуть на сайт Рос-
стата. Там есть статистика по ди-
намике производительности тру-
да во всей экономике Российской 
Федерации.

В 2019 году прирост произво-
дительности труда по всей эконо-
мике составил 2,4%; в 2020 году 
произошло падение производи-
тельности на 0,4%; в 2021 году — 
прирост на 3,9%; в 2022 году — 
очередное падение на 2,8%. 

Итак, за четыре года мы ви-
дим почти что бег на месте. В 
2022 году производительность 
труда в российской экономике 
превышала уровень 2018 года 
всего на 3%. За такие результа-
ты министра как минимум следу-
ет снимать.

Однако Максим Решетников 
на своем посту уже пятый год (с 
января 2020 года) и на фоне пол-
ного провала нацпроекта «Про-
изводительность труда» призы-
вает продлить его еще на шесть 
лет (естественно, с выделением 
солидных бюджетных денег).

Наши чиновники очень лю-
бят поговорить на тему того, что 
российская экономика может и 

должна повышать своем место в 
мировом рейтинге. 

Чтобы нам действительно раз-
виваться опережающими темпа-
ми и укреплять позиции в миро-
вой экономике, необходимы два 
условия: 1) рост численности тру-
доспособного населения; 2) рост 
производительности труда.

Первое из названных условий 
сегодня не работает и, по моему 
мнению, вряд ли в ближайшее 
время будет работать. У нас, по 
сути, уже происходит депопуля-
ция страны. Это опасный тренд 
с точки зрения не только эконо-
мики, но и геополитики. Для его 
остановки и разворота требуют-
ся годы.

Что касается производитель-
ности труда, то соответствующий 
нацпроект— это имитация бур-
ной деятельности. 

Недавно Росстат подготовил 
сборник «Россия и страны мира», 
где имеются некоторые между-
народные сопоставления. В 2021 
году величина созданного ВВП 
в расчете на одного занятого в 
России составила 58,83 тыс. дол-
ларов (расчет по паритету по-
купательной способности в це-
нах 2017 года). Все экономически 
развитые страны (которые мы се-
годня относим к странам «кол-
лективного Запада») имели про-
изводительность более высокую, 
чем Россия.

Вот данные Росстата (тыс. 
долл.): США — 134,32; Швейца-
рия — 129,07; Швеция — 111,26; 
Италия — 109,54; Нидерланды — 
107,35; Франция — 105,82; Гер-
мания — 105,75; Финляндия — 
105,31; Канада — 95,03; Вели-
кобритания — 92,86; Япония — 
77,05. 

У названных стран произво-
дительность труда выше россий-
ской в 1,5—2,5 раза.

Но и в целом ряде стран, не 
относящихся к группе экономи-
чески развитых, производитель-
ность труда также выше, чем в 
российской экономике. В некото-
рой мере утешить нас могут бо-
лее низкие, чем в России, показа-
тели производительности труда 
в таких странах, как (тыс. долл.): 
Индия — 20,06; Индонезия — 
25,12; Мексика — 44,24; ЮАР — 
46,99; Болгария — 54,18...

Более обширную мировую 
панораму по показателю произ-
водительности труда дает Меж-
дународная организация труда 
— МОТ. Она использует показа-
тель часовой выработки в долла-

рах, рассчитанный на основе па-
ритета покупательной способно-
сти валют. МОТ уже провела рас-
четы по итогам 2023 года для 181 
государства. Первыми в списке 
идут следующие страны (стои-
мость, созданная работником за 
час, долл.): Люксембург — 146,1; 
Ирландия — 142,5; Норвегия — 
92,6.

В верхней части списка нахо-
дятся: США — 69,7 (12-я строч-
ка); Германия — 68,1 (14-я строч-
ка); Франция — 67,9 (15-я строч-
ка); Италия — 61,7 (16-я строч-
ка); Великобритания — 59,0 (18-я 
строчка).

В нижних строчках списка на-
ходились: Либерия — 1,3; Цен-
трально-Африканская Республи-
ка — 1,1; Бурунди — 0,8.

А где в списке Российская Фе-
дерация? Наша страна занимает 
58-ю строчку с показателем, рав-
ным 28,5 доллара. Перед Россией 
находится Уругвай (29,6 долл.), 
после нее — Чили (28,9 долл.). 
Показатель России почти в два 
с половиной раза меньше, чем 
у США и более чем в два раза 
меньше, чем у большинства дру-
гих ведущих стран Запада.

Справедливости ради сле-
дует отметить, что в конце про-
шлого столетия наше отставание 
от многих стран мира по произ-
водительности труда было еще 
больше. Но догоняем мы миро-
вых лидеров производительно-
сти труда черепашьими темпа-
ми. Особую роль играет продол-
жающийся импорт дешевой ра-
бочей силы. Вместо того, что-
бы вкладывать средства в новые 
средства производства, россий-
ский предприниматель предпо-
читает живой дешевый труд.

В верхних эшелонах власти 
есть чиновники, которые заяв-
ляют, что, плюсы от привлече-
ния мигрантов в качестве рабо-
чей силы превышают все мину-
сы. Собственно, называется все-
го один плюс. В России, мол, воз-
никла нехватка рабочей силы, 
и мигранты закрывают этот де-
фицит. Что ж, здесь имеет место 
крат косрочный выигрыш, но — 
стратегический проигрыш.

О том, что бизнес с помощью 
коррумпированных чиновников 
добивается хорошей экономии 
на заработной плате, можно уви-
деть из данных Росстата. Он дает 
цифры по структуре ВВП в раз-
резе следующих видов доходов: 
1) заработная плата; 2) чистые 
доходы государства; 3) валовая 

прибыль капитала.
На перечисленные виды до-

ходов в 1995 году приходились 
соответственно следующие доли 
ВВП (%): 45,4; 11,9; 42,7. В 2011 
году распределение ВВП было 
следующим (%): 43,9; 14,5; 41,6. А 
вот картинка по итогам 2022 года 
(%): 39,1; 8,0; 52,9.

В России на фоне многих 
стран капитализм очень жесткий 
— доля заработной платы в ВВП 
низкая, а доля прибыли на капи-
тал, наоборот, высокая. 

Приведу данные по ведущим 
экономически развитым странам 
на 2022 год (% ВВП; первая циф-
ра — доля заработной платы, 
вторая цифра — доля прибыли):

США — 53,6 / 40,1, Швейца-
рия — 58,5 / 39,3, Япония — 52,5 
/ 39,2, Франция — 52,4 / 34,1, Гер-
мания — 52,1 / 38,8, Великобри-
тания — 50,6 / 40,1.

В России капитал забира-
ет себе большую часть пирога, 
называемого ВВП, а меньшую 
оставляет наемным работникам. 
В странах зрелого капитализ-
ма картина обратная: большая 
часть пирога достается наемным 
работникам, а меньшая — рабо-
тодателям (или капиталистам). 
Следовательно, у них рабочая 
сила дороже и больше стимулов 
к тому, чтобы повышать произво-
дительность труда.

Одной стороной российской 
медали является неприлично 
низкая заработная плата наем-
ных работников. А другой ее сто-
роной оказывается низкая норма 
накопления, т.е. уровень инве-
стиций в основные фонды. Такие 
инвестиции, как известно, явля-
ются важнейшим фактором ро-
ста производительности труда, 
а, следовательно, и экономиче-
ского роста в целом.

У нас относительный уровень 
таких инвестиций ниже средне-
мирового. В 2022 году валовые 
инвестиции в российскую эконо-
мику составили 22,1% ВВП. А вот 
значения этого показателя по не-
которым другим странам (%):

Китай — 43,1, Индонезия — 
33,8, Южная Корея — 33,2, Иран 
— 32,3, Индия — 27,9.

Не удивительно, что именно 
эти страны уже на протяжении 
длительного времени демон-
стрируют высокие темпы эконо-
мического развития. А ведь се-
крет очень прост — неуклонное 
повышение производительности 
труда за счет инвестиций в ма-
шины и оборудование, позволя-
ющие механизировать и автома-
тизировать многие операции.

Упомянутый мною в нача-
ле статьи национальный проект 
«Производительность труда» на-
поминает мне пятое колесо в те-
леге. Он лишь создает имитацию 
бурной деятельности по повы-
шению производительности тру-
да (а также, не исключаю, явля-
ется средством «осваивания» ка-
зенных денег). 

Сдвинуть решение указанной 
проблемы с мертвой точки с по-
мощью декоративного нацпро-
екта невозможно. Для этого нам 
необходима Стратегия экономи-
ческого развития. Которой, к со-
жалению, до сих пор нет.

Валентин КАТАСОНОВ,
«Свободная пресса»

(Публикуется в сокращении).

Между Уругваем и Чили
находится Россия по производительности труда
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В начале августа, в канун ос-
вобождения Орла от немецко-
фашистских захватчиков, в По-
кровском районе состоялось 
торжественное открытие Народ-
ного кургана солдатской Сла-
вы. Здесь, на высоте 233,3 ме-
тра, близ села Трудки, весной и 
летом 1942 года шли ожесточен-
ные бои. Только за три дня, с 25 
по 27 июля 1942 года, 280-я и 6-я 

гвардейские стрелковые дивизии 
48-й армии потеряли здесь бо-
лее тысячи бойцов. Несмотря на 
огромные потерли и натиск вра-
га, советские солдаты удержива-
ли высоту вплоть до 1943, ког-
да началось масштабное насту-
пление Красной Армии. Поселок 
Покровское был очищен от нем-
цев в феврале 1943-го. В память 
о героизме и подвиге павших во-
инов на высоте 233,3 и был соо-
ружен мемориальный комплекс.

 Народный мемориал воз-
двигнут жителями Покровско-
го района своими силами. Ини-
циатором и организатором стал 
председатель Совета ветеранов 
Покровского отделения внутрен-
них дел, майор в отставке, член 
районной организации «Союз со-
ветских офицеров в поддержку 
Армии и Флота» Виктор Ивано-
вич Кузнецов.

В сооружении кургана Сла-
вы участвовали простые люди, 
жители окрестных сел и дере-
вень, фермеры, предпринима-
тели. Многое сделано по ини-
циативе и руками пенсионеров, 
офицеров в отставке. Как рас-
сказал Вячеслав Анатольевич Ту-
лупов, руководитель Покровско-
го отделения «Союза советских 
офицеров в поддержку Армии и 
Флота», идея появилась еще не-
сколько лет назад, но ее реали-
зацию по разным причинам при-
ходилось откладывать. И вот — 
удалось осуществить. Памятник 
возвели в чистом поле, обложи-
ли камнем. Очень помогли фер-
меры Юрий Мальцев и Николай 
Мишин — и техникой, и матери-
алами. Сколько цемента и бор-
дюрного камня было привезено 
— тонны! Установили скульпту-
ру солдата, её привезли из Орла 
благодаря помощи фирмы «Ре-
ставрация» (руководитель Алек-
сей Юдин подарил скульптуру, 
узнав о проекте). Активно помо-
гали местные жители — косили 
траву, привозили грунт, обустра-

ивали дорогу, ведущую к мону-
менту. 

Ребята из местного отделе-
ния ветеранской организации 
участников локальных войн и во-
оруженных конфликтов «Боевое 
братства» (руководитель Нико-
лай Бухтияров) изготовили и уста-
новили мемориальную доску. 
Так, общими усилиями, возводи-
ли монумент народной памяти.

На торжественный митинг 
приехали жители Вышнетуро-
вецкого и Березовского сельсо-
ветов, главы сельских поселений, 
гости из райцентра, офицеры об-
щественной организации «ССО в 
поддержку Армии и Флота», ко-
торые принимали активное уча-
стие в сооружении кургана; ком-
мунисты Покровского РК КПРФ, 
представители ветеранских ор-
ганизаций.

Открыл митинг заместитель 
главы администрации Покров-
ского района А. В. Кустов. Он от-
метил благодарственными гра-
мотами активистов строитель-
ства мемориала, подчеркнув, 
сколь важен патриотизм сегод-
ня, когда идет борьба за Русский 
мир, за нашу свободу и незави-
симость. 

-— Низкий вам поклон за все, 
что вы сделали, — сказал, обра-
щаясь к участникам мероприя-
тия, Сергей Николаевич Успен-
ский, руководитель област-
ной общественной организа-
ции «Союз советских офицеров 
в поддержку Армии и Флота». 
— Мы должны сделать все, что-
бы наши дети и дети наших де-
тей видели, что мы не на словах, 
а на деле помним о воинах, кото-
рые не жалея жизни, сражались 
за нашу Родину. И возводим им 
монумент. Кто, если не мы, бу-
дем передавать эту память на-
шей молодежи?

 На митинге также выступи-
ли майор в отставке Л. Н. Клепи-
кова, краевед А. М. Полынкин и 
другие. Была минута молчания и 

возложение цветов к подножию 
мемориала.

Сейчас, в окружении полей 
золотой пшеницы, памятник вы-
глядит особенно красиво и вели-
чественно. Но работа на кургане 
солдатской Славы еще не завер-
шена. Предстоит посадить цве-
ты, облагородить территорию. 

«Не сомневаюсь, что народ-
ный мемориальный комплекс, 
несмотря на удаленность от рай-
центра, не будет обойден внима-
нием, — говорит С. Н. Успенский. 
— К сожалению, пока нет всепо-

Народный  курган Народный  курган 
солдатской  Славысолдатской  Славы

годного подъезда, сейчас дорога, 
ведущая из райцентра к мемори-
алу, накатанная, но в распутицу, 
в сезон дождей, сюда очень труд-
но, почти невозможно доехать. 
Это проблема. Мы надеемся, что 
удастся сделать дорогу, хотя бы 
отсыпать щебенкой. Тогда в тече-
ние всего года можно будет во-
зить сюда экскурсии. 

В ближайших планах офи-
церов — открыть в районе еще 
один мемориал в селе Кунач, ко-
торое очень сильно пострадало 
от оккупации и зверств фаши-
стов. Война оставила страшный 
след на этой земле. На фронт в 
годы Великой Отечественной из 
Покровского района было при-
звано более 15 тысяч человек. 
Не вернулась почти половина. 
За освобождение района погиб-
ло около 8500 тысяч бойцов и ко-
мандиров Красной Армии. 

Юлия РЮТИНА.

Здесь, 
на высоте 

233,3...
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